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不愿向资本低头，他放弃2000万粉丝
■青岛财经日报/首页新闻记者 尹为鉴

初见张宸铭的时候，他坐在咖
啡馆的一角，低头看着手机，身体
却坐得很端正。午后的阳光透过
窗户洒在他身上，瘦削的身形半明
半暗，那张侧脸没什么表情，一眼
看去，平静又干净。

很难想象这样一个安静的人，
运营着巅峰时期拥有2000万粉丝
的“破产姐弟”抖音号，他本人时常
在短剧中扮演或张扬或疯癫的男
主角。

张宸铭说，这就是命运带给他
的“反差感”，就和他的职业生涯一
样，在“反差”中走到了今天。

“我不是一个听父母话的人，如果按照他们
的预想，今天的我应该会成为一名机场的地勤，
然后平平淡淡过自己的日子。”在采访刚开始的
时候，张宸铭说话的语调很高，用充满活力的声
音讲述着自己的故事。

“我兼职做过很久的现代舞老师，但第一份
正式工作却是HR。”张宸铭告诉记者，2017年，他
带着3000元钱和一个箱子来到了青岛，不知道未
来的路要怎么走，只知道自己离开了东北老家。

在青岛的第一年，张宸铭接触了很多行业，
从HR到房产中介，再到营销，最后做了猎头。“短
短一年换了很多工作，这不是我的本意，但为了
生存下去，必须想办法挣更多的钱。从小到大，
家庭在经济上对我的支持确实有限，所以我很小
的时候就开始打工赚钱，甚至学舞的费用都是靠
着在外面表演挣来的。”

有时候，付出和收获不会成正比。虽然张宸
铭很努力地工作，可收入始终在温饱线上徘徊。
青岛的生活远比他想象中艰难，城市的灯红酒绿
也似乎与他无关，那是他第一次萌生了离开青岛
的想法，因为快要生活不下去了。

抱着最后一丝希望，张宸铭去了一家公司应
聘主播，而这一次，命运给他开了一个“善意”的
玩笑。“刚面试完那家公司，我就收到了另一家公
司的电话，对方问我想不想试试微短剧。更巧的

是，两家公司竟然在同一栋楼里，然后我就一脸
茫然地面试去了。”

生活的压力与喜欢新事物的性格，让张宸铭
最终与青岛一家MCN机构签下合约，并就此走
上了微短剧的道路。那个电话，改变了张宸铭的
生活轨迹，但不代表从此一帆风顺……

“2018年前后，业内还没有‘微短剧’这个概
念，公司给我们的定位叫作‘达人’。最早我拍摄
的视频也是以一些测评为主，因为入局早，所以
获取流量的速度比较快，但一直没有实现商业转
化。”张宸铭的脸上闪过一丝苦涩，因为对他而
言，那段时间是真正意义上的“黑暗时光”。

“现在说起来，可能很多人都觉得可笑，那段
时间我经历了一场‘网恋’，却没想到对方是一个
骗子。”张宸铭尴尬地挠了挠头，他说自己因为轻
信了对方精心编织的谎言，而将信用卡寄了过去，
一夜之间，张宸铭的身上就多了10万元的负债。

10万元，对于一个刚刚踏入社会的年轻人而
言，无疑是个天文数字，他不知道该怎么面对这
件事，只记得自己一遍又一遍地给对方留言，希
望能换来奇迹。

当然，奇迹没有出现。
那是张宸铭第二次想要离开青岛，甚至不

只是想离开这座城市那么简单，因为这次真的
要“活”不下去了。

黑暗时光

“那是最黑暗的日子，每天都觉得像是窒息
一般。”张宸铭谈起那段往事时，呼吸会不自觉地
急促，虽然他说自己早已走出来了，但实际上这
依旧是留在他内心深处的伤痕。

走上绝路，不代表绝无出路。没有任何余地
的张宸铭决定在职业生涯上赌一把。

“当时公司除了我，还有另一个达人，都是有
流量没商单，既然大家都是失意者，那何不凑到
一起拼死一搏？”张宸铭的想法，获得了公司的认
可，于是两个名不见经传的年轻达人组合到一
起，或许是因为自己负债累累的银行账户，最终
他们给新的账号起名叫“破产姐弟”。

“做这个账号前，不是没想过退缩，但还是想
搏最后一次。”不认命，是支撑张宸铭走下去的

“最后一根稻草”，在回顾这几年的故事时，他很
庆幸自己抓住了且没有松手。

“这是一个全新的账号，我们又是没有影响力
的达人，没人愿意替我们写剧本，最初所有的创意
和剧本都是我们自己完成的。”谈到账号运营的初
期，张宸铭坦言那是一个没有安全感的过程，他们
拼尽了全力，可对于结果却没有任何把握。

但这一次，付出得到了回报。“破产姐弟”的
第一期视频就获得了极大的关注量，在第三期推

出后，他们便接到了商单。
“我们入行早，那个时候拿的都是固定工

资。在接到商单以后，我第一次拿到了额外的奖
励，直到那时候我才知道，原来我的收入中还有
一个叫作‘绩效’的部分。”张宸铭说，在那一刻，
他获得了久违的满足感，因为自己的价值终于得
到了体现。

8个月后，内容搞笑又辛辣的“破产姐弟”抖
音账号拥有了超过1200万粉丝，也在那个时候，
张宸铭赚到了他入行后的第一个10万元，还清了
所有的负债。

还完债款的张宸铭如释重负，从欠款到还清
虽然只有8个月时间，可对他而言，恍如隔世。那
一天，张宸铭请剧组同事吃了顿好的，随后回家
大哭了一场。

“我很感谢在最困难的时候，有他们陪我一
起走，账号的出圈，是所有人努力的结果。”张宸
铭相信团队的力量，也得益于团队携手共进，让

“破产姐弟”在一年后拥有了2000万粉丝。
那是张宸铭最开心的日子，所有人向着同一

个目标努力，产出自己的创意，输出自己的作
品。欢声笑语成了生活的一部分，阳光照到了张
宸铭的身上。

“破产姐弟”

“微短剧这个行业包容度很高，每个人
都可以平等地上传作品，在法律允许范围
内，这个行业会接纳不同身份、不同经历、不
同年龄的人，让他们尽情地展示自己的才
能。这是行业独有的特性，也给了我们这些
草根一夜成名的机会。”张宸铭对于“破产姐
弟”的成功有着颇为清醒的认识，他知道火
的是账号，而不是某一个人，被关注的是内
容，而非剧中的演员。

聊到此时，张宸铭说话的语调已经降低
了很多，他不再像开始时那么高亢，而是慢
慢进入了一个轻声细语的平静状态。

或许是意识到了自己的这种反差，他告
诉记者：“这其实就是我的真实状态，别人总
觉得我是个‘社牛’，很爱说笑，可私下里的
我，习惯一个人待着，不想有人来打扰，也不
愿意去交朋友。”这一次，他的脸上没有微笑。

“破产姐弟”毫无疑问是成功的，可在张
宸铭看来，成功的原因是踏准了风口。

“也许没有我，这个号还是会成功，这一
切只不过是因为我们恰巧走在了这个热门的
赛道上。这不是公平的事，优秀的人太多，我
始终不认为自己是特别出色的那一个。”

张宸铭保持着少有的“人间清醒”，在短
暂的喜悦后，账号的火爆反而加重了他身上
的不安全感。

“2018年到2020年间，微短剧的环境是
很良好的。那时候资本还处于观望状态，对
微短剧创作者的态度是合作、不干预。但在

行业火爆之后，资本的下场让整个微短剧
环境发生了翻天覆地的变化。参与其中的
人越来越多，凭着一张脸获得资本青睐的
例子比比皆是，流量驱动着微短剧的内容
方向，绝大多数创意向资本低头。”张宸铭
不喜欢这种状态，但他知道，很多事情没有
公平可言。

他也时常会羡慕那些相貌身材出众的
人，在资本的扶持下成为顶流，哪怕他们的
内容并不出彩。可他改变不了现实，唯有做
好自己。

“微短剧这个行业，能够迅速满足一个
人的虚荣心，在很短时间内，你就会见到人
性真实的一面。”张宸铭仰着头，回想着身边
曾经的“朋友”，像是对记者说，更像是对自
己说，“身边的人或许昨天还是个名不见经
传的编剧，在写出一个‘爆本’后，第二天就
可能用鼻孔看人。你曾经可能只是大家眼
中的小透明，当你的账号有影响力后，好多
根本不认识的‘朋友’会主动找到你，嘘寒问
暖，他们是真的关心你这个人吗？他们只是
在乎你的钱。”

此时的张宸铭冷冷地哼了一声，不似那
个安静的自己，倒很符合他剧中犀利、毒舌
的角色形象。

在这个行业的资历老了，张宸铭体验到
的人情冷暖也就多了。不久后，他更改了自
己的微信签名，并沿用至今：就一普通小老
百姓，不借钱不借钱不借钱。

人间清醒

快乐吗？这是记者最想问张宸铭的问题。
他的回答不假思索：“快乐过。”

“账号运营初期当然是快乐的，但资本
和流量将你绑架的时候，‘钱’只会把人压得
越来越垮。而且，当所有人都知道这行赚钱
的时候，那就该变天了，专业的演员，甚至明
星开始下场参与，我们生存的空间自然越来
越小。现在这行，更多的是体验生活的人，大
部分人并不赚钱，毕竟被资本和资源看中的
只是一小撮人。”

但张宸铭依旧很坚定地告诉记者，在这
个越来越卷的环境里，他依然快乐。

“我们的视频风格偏轻松娱乐，会用喜
剧的方式传递正能量，或抨击一些不道德现
象。有一天，我的一对粉丝夫妇带着他们的
孩子来到我面前，对孩子说，‘你长大后要成
为哥哥这样正直善良的人。’那一刻，我真的
觉得一切都值得了。”张宸铭的声音依旧不
大，但脸上浮现的是满足的笑容，他的眼眶泛
过一瞬间的红色。

这是一件小而平凡的事情，却烙在了这个
曾拥有2000万粉丝的微短剧演员心里。这一
句肯定，对很多人而言，大概不会太放心上，可
对张宸铭来说，意义截然不同。

他知道自己的形象不那么阳刚，每天都
会看到网友骂他是“娘炮”。张宸铭说自己早
已不在意别人的看法，可事实上，粉丝的一句
肯定，仍旧让他难忘至今。

这其实也是张宸铭所从事这一行的意
义，他将正向的东西传递给别人，同时也因为
他人的正向反馈，而坚持走了很久。

张宸铭是一个爱惜自己羽毛的人，他说
在拥有2000万粉丝后，就越来越在意自己的
行为。他不去夜店，也不沾染任何不良嗜好，
不管在别人眼中是什么样子，张宸铭至少要
对得起那些认可他的人，当然还有自己。

张宸铭有一双修长且白皙的手，可仔细
看去，手指的骨节肿大，手掌上遍布着茧子与
早年干活留下的伤痕。但依然不可否认，那
依然是一双漂亮干净的手。

活得干净

“微短剧这行，说到底还是一碗青春
饭。”谈到这里，张宸铭的身上带着一股疲惫
感。“关注量提高了，可是我们不再拥有自己
的时间。生活没有大家想象得多姿多彩，不
是在拍摄，就是在筹备拍摄。”

但张宸铭的疲惫感远不止于此。不
仅仅是没有自己的时间，他甚至做不了
自己。

“以前这是一片蓝海，创作很自由。但
现在不同了，为了流量变现，很多东西都是
编排好的，创意由不得自己，剧本和人设也
不是最初的构想。我们就像是孔雀，为了迎
合别人而开屏，戴着面具往前走，而且可以
被替代。”可能很多人喜欢将自己伪装起来，
但张宸铭不是那种人，至少现在的他不是。

“很多人会羡慕我们的收入，但其实我
们的收入远没有大家想象得那么夸张。这
有南北方市场情况的不同，也有签约模式的
问题，总之，收入没有那么美好。而且，拍摄
是一个极其消耗身心的过程，过去一部五六
集的短剧拍摄时间是一个月，现在剧本、技
术都成熟了，也需要半个月，但效率再高也
都需要人力来跟上，拍戏到半夜是非常平常
的事情，早上十点前，我根本起不了床。”不
规律的作息加上高强度拍摄，让张宸铭逐渐
感到了力不从心，他说自己收入的一半要用
来看医生和保养身体。

被观众放在“显微镜”下观看，是微短剧
行业的常态。演员们表演的每一点瑕疵，甚
至脸上的一条皱纹，都会被“有心人”挑出来
并无限放大。这也让张宸铭这些人过得越
发紧绷，他们会超乎寻常地进行保养，为精
神状态上一丁点起伏而担忧，可越是紧绷，
他们身上的疲惫感就越重。

“今年开始，我慢慢地淡出了‘破产姐弟’，
跟自己和解，也重新规划一下未来。”张宸铭
的语气很平静，脸上波澜不惊。

放弃一个2000万粉丝的账号，这不是一
件容易事。可他没有一丝犹豫，更不用说后
悔。“我五年没有休息过了，现在想过属于自
己的生活，重新做回自己。”

淡出镜头的张宸铭，找到了久违的松弛

感。他有时间来一场说走就走的旅行，也能
抽出空来学习其他技能。

“在微短剧行业待久了，我越来越喜欢表
演。放空之后，我认为自己应该换个标签了，
过去可能是人们眼中的‘网红’，可后面我想做
个演员。做演员，能共情不同角色的喜怒哀
乐，体验到不同的人生，将真实、有价值的东西
展现到镜头前，而不是追名逐利、哗众取宠，这
是我想做演员的原因。”

在张宸铭的眼中，金钱可以解决98.5%
的事情，但他如今最在乎的东西反而是那
1.5%。

“为什么是98.5%？因为在很多人眼里，
金钱可以解决99%的事，而我想再空出0.5%
来，让生活更有意义一点。”

那1.5%是什么？是他的健康快乐，是对
生活的热情，还有张宸铭曾经忽视的亲情。

“过去和父母很少交流，一家人就像活在不
同的世界中。在离开这个账号后，我失去了
稳定的收入，却得到了与家人相处的时间，
他们支持了我的每一个决定，并留下一句
话，‘快乐最重要’。”

我们的对话又重新回到了那个问题：快
乐吗？

这次他的回答依旧不假思索，“现在很
快乐。”

张宸铭说他做回了自己，并且重新找到
了最初的创作热情。他依旧热爱着微短剧
这个行业，在这条路上，他哭过，也笑过，成
功过，也失败过，但唯独没有后悔过。

“我会休息一段时间，充实自己，然后重
新上路。也许有一天，我能创作出真正属于
自己的作品，等到那时，我希望自己不再是
人们口中的‘网红’‘达人’，而是一个名副其
实的，演员。”

临别时分，张宸铭向记者鞠躬致谢，周
全又腼腆。随后，他快步消失在夜色之中，
做回了那个习惯于一个人的自己。

张宸铭离开的那条路，街灯初亮，灯红酒
绿的精彩生活才刚要开始。他和四周闪耀的
灯火一样，或许没有最耀眼的光芒，却仍能把
自己点亮，成为这座城市独特的那道光。

淡出镜头

▲张宸铭（右二）在拍摄工作现场。

�“破产姐弟”巅峰时拥有2000万粉丝。


